

8 de abril de 1959

Sr. D. José M<sup>a</sup>. Jover  
Universidad  
VALENCIA

Mi querido amigo:

He leído con gusto su carta del 27 de abril. A mi me complacen las posiciones claras y la suya lo es rotundamente.

Cuando a mediados de diciembre del año pasado me enteré del desagrado con que había recibido mi artículo de la "Revue Historique", me pareció inconveniente escribirle dada la inminencia de las oposiciones de Reglá. Sin embargo, me dirigí al Profesor Renouvin explicándole el sensible error en que había incurrido la imprenta al compaginar el artículo y meter una nota en un lugar que no le correspondía. Le rogaba que lo rectificara públicamente. Así me lo prometió y así sin duda aparecerá en el próximo número de la revista. La nota se refería a su libro sobre la generación del 1635 y tergiversaba por completo mi criterio al situar a Usted entre los partidarios de una historia subjetiva y anacrónica.

Cúpleme ahora explicar el motivo que me indujo a escribirle sobre la constitución de la Delegación española de la Comisión para la Historia de los Movimientos sociales. Cuando salgo al extranjero, recaen en mi persona determinados encargos que no puedo cumplir por exceso de trabajo. Desde hace cuatro años el Presidente y la Secretaría de esa Comisión vienen instándome de palabra y por escrito para que constituya un grupo de trabajo en España. Tan apremiantes han sido últimamente sus instancias, que no he podido menos que tomar la responsabilidad de constituir esta delegación, aunque sin prejuzgar quien habría de ser el delegado definitivo. Para ello me he dirigido, además de Usted, a los profesores Pabón y Jiménez Fernández, al objeto de considerar las posibilidades que existen para formar la Delegación española y de qué modo podría actuar para coadyuvar a los objetivos generales que se propone la Comisión Internacional. El hecho de haberme dirigido a Usted demuestra que, cualesquiera que hayan sido mis discrepancias respecto a su labor historiográfica, le considero como uno de los valores más positivos de la actual ciencia histórica española.

Quizá le satisfaga leer la prueba de imprenta que acompaño a la presente. Corresponde al número 23 de "Índice Histórico Español", en prensa. La escribí hace ya meses, en enero, antes de que empezara la segunda parte de las oposiciones de Reglá. Su artículo sobre la política de Carlos V me parece de lo más auténtico que se ha escrito hasta ahora. Y lo digo como lo siento.

.../...

Muchas prevenciones han de disiparse antes de llegar a un acuerdo general entre los modernistas españoles. De momento podemos predisponer el ambiente operando entre los que nos hallamos más próximos. En este sentido, celebraría tener una charla con Usted aprovechando cualquier motivo; una conferencia, la colación de un grado, un coloquio triangular, etc.

Le he mandado por correo un ejemplar, dedicado, de "Els catalans en el segle XIX", parte esencial del libro "Industrials i polítics del segle XIX" recientemente publicado. Mientras se edita la traducción castellana, Usted podrá aprovechar lo esencial del texto.

Le saluda afectuosamente su buen amigo,